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--------Aos trinta dias do mes de junho de dois mil e vinte e dois, pelas vinte horas e trinta

minutos, no Salao Nobre da dos Paws do Concelho, reuniu-se em Sessao Ordinaria, a

Assembleia Municipal de Vila Velha de ROclao com a seguinte ordem de trabalhos: - - - - - - - - - -

- ---1-Ponto previa antes da ordem do dia; - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

----2-Apreciacao, discussdo e eventual aprovacdo da nomeacdo do

Revisor Oficial de Contas (ROC); - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---3-Apreciacdo, discussdo e eventual aprovacdo da Alteracao

Modificativa aos Documentos Previsionais de 2022; - - - - - - - - - - - - - - - - -

----4-Apreciacao, discussao e eventual aprovacdo da la Alteracao

ao Mapa de Pessoal; - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---5-Apreciacao, discussdo e eventual ratificacdo do 10

Aditamento ao Contrato Interadministrativo para Delegacdo de

competencias no Agrupamento de Escolas de Vila Velha de Roddo; ----

- ---6-Informacdo do Sr. Presidente da Camara Municipal sobre a

atividade do Municipio nos termos da alinea c) do n.°2 do artigo

25° da Lei 75/2013 de 12 de setembro; - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---7-Outros assuntos de interesse para o Municipio; - - - - - - - - - - - - -

- ---8-Periodo de intervened° do public° nos termos do Regimento;-

- ---0 Sr. Presidente da Assembleia Municipal declarou aberta a

sessao e em seguida procedeu a conferencia dos membros,

verificando-se a falta dos membros, Ivo Renato Diogo de Campos

Patricio, Joao Miguel Isaias da Silva e Hugo Filipe Ribeiro

Cardoso. Os membros Ivo Patricia e Jodo Silva justificaram a sua

ausencia e solicitaram a sua substituicao, em conformidade corn o

Regimento da Assembleia Municipal, estando assim presentes em

substituicdo dos mesmos, os membros Cristina Maria Pires Carmona

Marques e Virgilio dos Santos Boleto Vieira. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -



---- Foi dado conhecimento da correspondencia remetida a Assembleia

Municipal, ficando disponivel para eventual consulta. - - - - - - - - - - - - -

- --- 0 Presidente da Assembleia Municipal colocou a apreciacao a

Ata da sessao ordindria realizada em 25/04/2022, previamente

remetida a todos os membros, tendo esta sido aprovada por

unanimidade. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---1-Ponto previo antes da Ordem do Dia: - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- --- 0 membro Ricardo Morgado comecou por cumprimentar todos os

presentes e em seguida, em representacao dos membros da bancada

Socialista, fez uma declaracao sabre o exit° da realizacao da Feira

dos Sabores do Tejo, que contou na sua inauguracdo corn a presenca

do Senhor Secretario de Estado da Agricultura, Rui Martinho,

salientando que para alem da presenca deste na abertura do evento,

tambem visitou, na freguesia de Perais, a maior plantacdo de

nogueiras do pals. Referiu tambem alguns projetos previstos para o

concelho, destacando as projetos para producao de energia nao

fossil, corn destaque para o fotovoltaico e ainda, e rid° menos

importante, manter e dar as melhores condicoes a quem já aqui

investiu, coma por exemplo a empresa Paper Prime que já anunciara

um nova investimento de sessenta milh8es de euros e mais cinquenta

pastas de trabalho e uma nova ETARI cam reutilizacdo de 25% (vinte

e cinco por cento) de aqua. Era de felicitar estas boas noticias,

cam uma palavra em especial para as preocupacoes ambientais. Nao é

uma moda. A consciencia ambiental e a um produto mais "verde", as

empresdrios poupam na carteira corn menores custos diretos. A

criacdo de riqueza, de pastas de trabalho tern sido uma preocupacdo

constante no atual Executivo, a qual as membros desta bancada se

associavam e desejavam que fosse mais uma alavanca para a fixacdo

de pessoas. Oportunidades rid() faltavam e nao faltariam certamente.-
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----0 membro Vitor Marques comecou por cumprimentar todos os

presentes, referindo que em nome dos membros da Bancada Socialista,

davam os parabens A Ocidental Filmes, sedeada em Gavido de Roddo,

pela coproducao do filme de animacdo "Interdito a Cdes e

Italianos", vencedor de dois premios atribuidos no Festival de

Annecy, o mais importante evento mundial do cinema de animacdo,

sendo este facto demostrativo de que o interior tinha gente

criativa e de valor, fazendo votos para que esta distingdo lhes

abrisse portas de mais oportunidades para o futuro.

----0 membro Luis Coutinho comecou por cumprimentar todos os

presentes, dizendo que um dos temas da atualidade era o da

descentralizacdo e a questa() da transferencia das competencias para

as Autarquias Locais. Como era sabido, uma verdadeira

descentralizacdo era a que correspondia a uma melhoria da qualidade

de vida das pessoas e isso implicava o funcionamento correto e

adequado dos servicos o que por sua vez implicava a existencia dos

devidos recursos. Assim, uma das preocupac8es era de que os

servicos percam qualidade por falta da necessaria transferencia de

verbas por parte do Estado e que associado a esta insuficiente

transferencia de verbas, tenham que ser as Autarquias a utilizar

recursos financeiros dos seus orcamentos municipais para

ultrapassar esta carencia e viabilizar o adequado funcionamento de

areas, como o da saiade, da educacdo e da acdo social, referindo so

as mais problematicas. Posto isto, perguntava-se se o Senhor

Presidente da Camara Municipal ou alguem dos presentes, pretenderia

dar alguma informacdo ou tecer comentarios sobre este assunto dado

a relevancia e a importancia deste tema.

----0 Senhor Presidente da Camara Municipal comecou por

cumprimentar todos os presentes, dizendo que este era um tema do



momento para as autarquias e era sobretudo uma oportunidade para

estas darem melhores respostas em areas da responsabilidade da

administracdo central e onde a proximidade e o conhecimento dos

municipios do seu territorio poderd levar a que estas possam vir a

trabalhar melhor. Uma das preocupacoes das autarquias eram

realmente os recursos e se havia uma entidade que tinha a obrigacdo

de ter feito algo mais do que fez era a Associacdo Nacional dos

Municipios Portugueses, que na sua opinido acompanhou este tema corn

alguma condescendencia, verificando-se que naquilo que era a

concretizacao e a sua operacionalizacao, aquilo que estava a ser

feito era corn um claro prejuizo para os municipios. No seguimento

de uma reunido onde esteve presente, corn a Senhora Ministra da

Coesdo e corn o Senhor Secretario de Estado das Autarquias Locals,

havia já algumas indicacoes para se comecar a rever esta situacdo e

fazer alguma justica aos municipios e ir de encontro as

preocupacoes que tern sido manifestadas e achava que isso tambem

tinha que ser feito corn toda a transparencia, por forma a evitar

depois situacbes de tratamento diferenciado entre municipios e aqui

caberd a Associacdo Nacional dos Municipios Portugueses ter um

papel diferente, acreditando que, corn as tomadas de posicao da sua

presidente, ird acontecer de forma diferente do que tern vindo a

acontecer ate agora. Concordava plenamente corn a descentralizacdo

mas obviamente sem que isso seja um sacrificio para o jã

depauperado orcamento do Municipio. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

---- 0 membro Carlos Goncalves disse que a Presidente da Associacdo

Nacional dos Municipios Portugueses afirmara recentemente que

estavam a estabelecer um acordo corn o Governo, rid° 56 na area da

saude mas tambem na acdo social e educacao, que em principio iria

superar as reservas que os municipios tinham. Isto era uma
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transferencia de encargos e deveria ser associada a transferencia

de meios, rid() so financeiros, mas tambem humanos e sendo a rede de

concelhos muito heterogenia, rid° se poderia fazer comparacaes entre

estes. Logo a Associacdo Nacional dos Municipios Portugueses terá

que ter em consideracdo a especificidade propria de alguns

concelhos e as declaracOes feitas pela presidente deste orgao

levavam a querer que havia algo que estava a ser negociado corn o

Governo e isso dever-se-ia saber o que era porque a realidade

municipal no nosso pals era completamente dispar de concelho para

concelho. Este era um assunto muito importante porque nalguns

municipios, a sustentabilidade financeira e ate o proprio

funcionamento do municipio, podera estar em causa face a esta

transferencia, que chamava de transferencia de encargos e que já

levara a muita pole-mica. Podiamos estar todos de acordo quanto a

regionalizacao, mas que esta seja feita corn o cuidado suficiente,

porque eventualmente as populacoes poderdo ficar a perder corn

aquilo que parecia muito bom mas depois poder-se-ia transformar num

quebra cabecas, sobretudo para quern dirige o Municipio. - - - - - - - - - - -

----0 Senhor Presidente da Camara Municipal aproveitou para dar

informacdo sobre o problema que as autarquias e principalmente as

CIMB's estdo a ter na area dos transporte pdblico de passageiros,

nomeadamente na possibilidade dos municipios se constituirem como

autoridade de gestdo desses transportes e numa alteracdo enorme

daquilo que eram as concessaes dos mesmos feitas ate esta data, corn

uma complexidade enorme, o que levou a que as Comunidades

Intermunicipais tivessem que recorrer a contratualizacao de

assessorias nas areas juridicas, econamicas e de logistica para

conseguirem perceber todo este processo. Estava-se a falar de

subidas substanciais e de acrescimo de encargos para os municipios



astronomicos, mesmo corn alguma participacdo estatal, sendo este um

tema que estavam a acompanhar corn muita preocupacao, primeiro pela

questdo da garantia dos servicos aos cidaddos e tambem pelos custos

que acarretavam. A garantia do servico, neste momento, estava em

causa devido a dificuldade de efetuar os concursos publicos, corn a

inexistencia de operadores a responder e tambem corn o

desaparecimento de operadores do mercado. Este era um assunto que

gerava muita preocupacdo a todos os autarcas e que todos estavam a

tentar resolver. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- 2-Apreciacdo, discussao e eventual aprovacdo da nomeacao do

Revisor Oficial de Contas (ROC); - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- N a o h a v e n d o intervene-6es e a p o s votacao, f o i deliberado, p o r

unanimidade, ao abrigo do n°1 do artigo 770 da Lei n°73/2013, d e  3

d e setembro, autorizar a C a m a r a Municipal, a nomeacdo d a f i r m a

PALM -Pereira, Almeida, Linhares, Monteiro & Associados, SROC, Lda.,

p a r a auditor externo no ambito da certificacdo l e g a l d e c o n t a s do

Municipio, p e l o v a l o r t o t a l d e 22.992,00C ( v i n t e e d o i s m i l

novecentos e noventa e dois euros), para o periodo de quatro anos,

em conformidade corn o deliberado na reunido do executivo, realizada

e m 24/06/2022, n a r e d a c d o d a m i n u t a n0123/2022, q u e s e a r q u i v a

junto aos documentos presentes na Sessao.

- --- A presente deliberacdo foi aprovada em minuta. - - - - - - - - - - - - - - -

- 3-Apreciacao, discussao e eventual aprovacao da Alteracao

Modificativa aos Documentos Previsionais de 2022; - - - - - - - - - - - - - - - - -

- N a o h a v e n d o intervencoes e a p o s votacao, f o i aprovada p o r

maioria, c o m  1 5 (quinze) v o t o s a f a v o r  e 3 ( t r e s ) abstenceSes, d o s

m e m b r o s Carlos Alberto S i l v a Goncalves, L u i s M a n u e l Machado Brito

Coutinho Dias e Julia Cristina Marchdo Ceia, em conformidade corn a

alinea a) do n°1 do artigo 25° do Anexo I da Lei n° 75/2013, d e  1 2



Livro n.° 6

FL 57

de setembro, a 3a Alteracdo Modificativa ao Orcamento da Despesa,

no valor de 439.000,00E (quatrocentos e trinta e nove mil euros), a

3 Alteracdo Modificativa ao Plano Plurianual de Investimentos, no

valor de 529.000,00E (quinhentos e vinte e nove mil euros) e 3'

Alteracdo Modificativa ao Plano de Atividades Municipais, corn um

aumento de 50.000,00E (cinquenta mil euros) e uma diminuicao de

31.000,00E (trinta e um mil euros). Em anos seguintes a 3'

Alteracdo Modificativa ao Orcamento da Despesa, corn um aumento e

correspondente diminuicao no valor de 2.110.000,00E (dois milhaes

cento e dez mil euros), a 3' Alteracdo Modificativa ao Plano

Plurianual de Investimentos, corn um aumento e correspondente

diminuicao no valor de 2.177.000,00E (dois milhaes cento e setenta

e sete mil euros) e a 3' Alteracdo ao Plano de Atividades

Municipais, corn um aumento e correspondente diminuicao no valor de

25.000,00€ (vinte cinco mil euros), conforme deliberado na minuta

n0125/2022, aprovada na reunido do Executivo realizada em

24/06/2022, que se arquiva junto aos documentos presentes na

Sessao. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

----A presente deliberacdo foi aprovada em minuta. - - - - - - - - - - - - - - -

discussao e eventual aprovagdo da la Alteracdo

ao Mapa de Pessoal; - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

----Ndo havendo intervene-6es e apos votacao, foi deliberado, ao

abrigo da alinea o) do n'l do artigo 25', da Lei n075/2013, de 12

de setembro, aprovar por unanimidade a alteracdo do Mapa de Pessoal

por forma proceder a reorganizacdo/ajustamento do mesmo de modo a

satisfazer as necessidades do servico, bem como a respetiva

estrutura de Mapa de Pessoal, conteudos funcionais e a previsdo de

gastos corn recrutamento para os novos postos de trabalho conforme

minuta n0121/2022, de 09/06/2022 da Camara Municipal, que se



arquiva junto aos documentos presentes na Sessdo.

- --- A presente deliberacdo foi aprovada em minuta.

- 5-Apreciacdo, discussdo e eventual ratificagdo do 1°

Aditamento ao Contrato Interadministrativo para Delegacdo de

competencias no Agrupamento de Escolas de Vila Velha de Roddo;----

Ndo havendo intervencoes e apos votac-do, a Assembleia Municipal

deliberou, por unanimidade, aprovar a ratificacdo do 10 Aditamento

do Contrato de Delegacao de Competencias do Municipio de Vila Velha

de Roddo no Agrupamento de Escolas de Vila Velha de Rada), no

dominio da educacdo, ao abrigo do disposto na alinea k) do n'l do

artigo 25°, da Lei no. 75/2013 de 12 de setembro, articulado corn o

artigo 128°. da referida Lei, e nos termos do documento apresentado

e aprovado na reunido do executivo realizada em 13/05/2022, que

sera rubricado pelos membros da mesa da Assembleia Municipal. - - - - -

- --- A presente deliberacdo foi aprovada em minuta. - - - - - - - - - - - - - - -

- 6-Informacdo do Sr. Presidente da Camara Municipal sobre a

atividade do Municipio nos termos da alinea c) do n.°2 do artigo

25° da Lei 75/2013 de 12 de setembro; - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- Sobre este ponto foi entregue a cada membro da Assembleia uma

Informacdo escrita evidenciando no n°1, a situacdo financeira,

reportada d data de 22 (vinte e dois) de junho, nomeadamente, os

valores da receita cobrada de 4.059.097,69E (quatro

cinquenta e nove mil, noventa e sete euros e sessenta e nove

centimos), dos pagamentos efetuados de 3.532.140,64E (tres

quinhentos e trinta e dois mil, cento e quarenta euros e sessenta e

quatro centimos) e do saldo reportado a 22/06/2022 de 4.190.320,69E

(quatro milh5es, cento e noventa mil, trezentos e vinte euros e

sessenta e nove centimos), bem como as faturas por pagar a

fornecedores no valor de 466.978,32E (quatrocentos e sessenta e
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seis mil, novecentos e setenta oito euros e trinta e dois

centimos). - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

----No n°2, as principals atividades desenvolvidas pela autarquia

nos setores da Educacdo, Cultura, Desporto e Tempos Livres, Aga°

Social, do Desenvolvimento e Turismo, no Apoio ao Desenvolvimento e

Protecao Civil, no da Habitacao e Urbanism°, Obras e Projetos

Municipais, bem como a informacao sobre os recursos hierarquicos e

processos judiciais pendentes.

----0 membro Ricardo Morgado, referindo-se a assinatura por parte

do Municipio da Declaracdo de Compromisso para a Adaptacao e

Mitigacao das Alteracoes nos Servicos de Aqua, uma iniciativa

promovida pela APDA (Associacdo Portuguesa de Distribuicao e

Drenagem de Aguas), sublinhando que, no preciso momento em que

estava a decorrer no nosso pals a Cimeira dos Oceanos, tinha que

ser ter em atencao que a qualidade dos nossos oceanos dependia

muito da aqua que lá ia parar e que era maioritariamente

proveniente dos rios. Mais disse que era meritaria que esta

Autarquia já tinha tido uma candidatura aprovada para promocao

nesta area e que correu muitissimo bem. Em resumo havia muitos

estudos e muitos documentos, mas era hora de passar a acdo, havia

materia para trabalhar e o Municipio, a nossa escala, tern que ser

um promotor, tern dado o exemplo e assim tern que continuar,

congratulando o Executivo por estar atento a este assunto.

----0 membro Carlos Goncalves disse que era evidente que todos

tinhamos que fazer o trabalho de casa mas tambem era born que todos

o fizessem, porque neste momento estavamos confrontados corn uma

situacao que, independentemente do trabalho de cada um, nao iria

ser facil. Em primeiro lugar o conflito a Leste que criava

problemas de fornecimento de energia, tendo inclusive alguns paises



voltado a producao desta atraves das centrals termicas, ao carvao,

por isso por mais esforcos que possamos fazer haverd sempre alguma

dificuldade quando somos confrontados corn estas realidades e esta

era realmente uma questa° politica e as grandes decisbes eram

tomadas a um nivel superior, mas deveriamos fazer o nosso trabalho.

Mais disse que ainda ha pouco tinha sido elogiado pelo membro

Ricardo Morgado a agricultura no nosso concelho que era uma

agricultura intensiva e era sabido que esta tambem tinha impacto no

plane ambiental e por isso é que existia um grande debate para

alterar a forma como se faz agricultura tendo em vista a protecao

das terras, nomeadamente quanto a enorme utilizacao dos pesticidas

que poderd vir a ter consequencias gravissimas daqui a alguns anos.

Era Novi° que deveriamos fazer o nosso trabalho mas no plane

nacional e internacional no dia a dia e no quotidiano das

preocupacoes, sobretudo nos interesses da comunicacdo social, estes

temas que

nosso, em

a margem.

eram essenciais, principalmente para territories como o

que a ligacao a terra era muito grande, passava um pouco

Corn isto nao estava a dizer que ride se deveria fazer as

coisas mas perante estas evidencias e para aqueles que sao

ambientalistas e que lutam sem dogmas por esta questao e que

verificavam que havia decisoes que eram tomadas superiormente e que

punham em causa tudo o que se tentava fazer a um nivel mais abaixo,

era muito complicado. Concordava plenamente que cada um, ao seu

nivel, fizesse o seu trabalho e este Municipio que tern no seu

territario industrias poluentes, mais razdo tinha em ter medidas

nesse sentido, por isso nessas materias terao sempre o apoio dos

membros desta bancada.

---- 0 Senhor Presidente da Camara Municipal disse que em relacdo a

questdo da agricultura intensiva neste concelho, existia por parte
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dos promotores preocupacoes ambientais serias onde era feito um

grande trabalho naquilo que era a racionalizacdo da aqua, tendo

inclusive tido já a visita de tecnicos israelitas nessa area porque

percebiam que esta era uma questa() primordial, bem como a nivel dos

pesticidas corn a preocupacao de reduzir e procurar alternativas

mais naturais aos mesmos.

----Mais informou que numa atica de reutilizacao da aqua, a

Autarquia lancara o desafio a empresa BIOTEK para aproveitar o

enorme efluente proveniente da sua ETARI no sentido de reutilizar a

aqua proveniente da mesma, tendo esta empresa mostrando-se recetiva

a este desafio, o Senhor Secretario de Estado achou muito

interessante esta ideia e a Agencia Portuguesa do Ambiente ficou de

apreciar esta solucao. Resumidamente, o que era proposto era que

esta empresa fizesse a descarga desses efluentes numa massa de aqua

maior mas mais contida, dando o exemplo da Barragem do Acafal e corn

uma fiscalizacao muito maior, dando assim garantia de abastecimento

aos investimentos agricolas aqui existentes.

----Nesta vertente, a Camara Municipal tambem propos ha empresa

Aguas de Lisboa e Vale do Tejo, no sentido de, depois de

devidamente tratada, aproveitar as aquas que saem da ETAR de Vila

Velha de Radao, reutilizando esta na rede de rega dos espacos

verdes que é separada da rede de abastecimento publico. Estes eram

dois projetos que gostaria que fossem implementados rapidamente por

serem um contributo para uma utilizacao racional da agua.

----0 membro Carlos Goncalves disse que nao tinha feito qualquer

critica ao investimento, ate porque nao conhecia o projeto para

poder fazer qualquer tipo de avaliacao, estava a falar mais em

termos tecnicos, pois era sabido que qualquer agricultura intensiva

tinha consequencias para os solos. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -



- --- 0 membro Luis Coutinho disse que a aqua já era um fator

limitante a varios niveis e apos ter ouvido as informacoes do

senhor Presidente em relacdo ao reaproveitamento das aquas da ETAR,

fazia todo o sentido que se procedesse a um tratamento e

valorizacdo deste recurs°. Mas tambem fazia sentido reaproveitar

todos os residuos porque todos os recursos eram finitos e por isso

teriam que ser valorizados, estando inclusive a ser desenvolvidas

teenicas novas e metodos para aproveitar tudo. Em relacdo a aqua,

teria que se ter muita atencdo a proliferacdo de exploracOes de

agricultura intensiva e muito intensiva no nosso concelho para

evitar que se atingisse proporcoes que foram atingidas noutras

partes do pals. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

-  - - -  0 m e m b r o Humberto M e n d e s c o m e c o u p o r cumprimentar t o d o s o s

presentes, d i z e n d o q u e c o m o municipe f i c a v a agradado corn e s t e

debate, o n d e e r a m levantadas questoes e e r a m objetivamente

respondidas, b e m c o m o o f a c t o d e s a b e r q u e a C a m a r a Municipal

e s t a v a a t e n t a e m a i s do q u e i s s o , propunha solucOes q u a n d o o s

problemas, a nossa escala, ainda ndo se colocavam. - - - - - - - - - - - - - - - -

- 7-Outros assuntos de interesse para o Municipio; - - - - - - - - - - - - -

- --- 0 m e m b r o J u l i a C e i a questionou s e a C a m a r a Municipal n d o

p o d e r i a f a z e r u m a intervened° no a n t i g o edificio d a G N R n e m q u e

fosse 56 arranjar o telhado. Questionou tambem sobre a qualidade da

aqua na parte baixa da Vila, porque em certos dias, apresentava-se

muito turva. Solicitou tambem informacao sobre as obras da Pousada

que ja ha quase cinco anos que estavam a decorrer.

---- 0 membro Vitor Oliveira, Presidente d a Junta de Freguesia d e

Sarnadas d e R a d a ° , c o m e c o u p o r cumprimentar t o d o s o s presentes,

felicitando o Executivo pela rapidez e execucdo da obra da estrada

que liga o Vale do Outeiro a Cebolais de Baixo, que estava em fase
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de conclusao. Mais referiu que nos Ultimos tempos tern -se notado

algum aumento de criminalidade em Sarnadas de Rada° e Carapetosa

questionando se ndo haveria a hipatese da Camara Municipal corn o

apoio da Junta de Freguesia, junto da GNR, pressionar esta entidade

para reforcar o patrulhamento nestas localidades, apesar de ser

visivel ha já algum tempo um aumento significativo desse

patrulhamento. 0 membro Alexandra Ventura comecou por cumprimentar

todos os presentes, referindo-se em seguida ao dia de encerramento

da Academia Senior de Vila Velha de Rada°, falando em seguida deste

projeto e das atividades da mesma, considerando que esta atividade

era um investimento ao nivel da salade, tanto mental como fisica e

deixando um convite aos presentes para visitarem e participarem

nesta academia. Na qualidade de coordenadora deste projeto e de

membro deste Orgdo, deixou um agradecimento a todas as entidades

que apoiam esta iniciativa, nomeadamente, o Centro Municipal de

Cultura e Desenvolvimento de Vila Velha de Rodao, as Juntas de

Freguesia e a Camara Municipal. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

----0 membro Celia Ribeiro, Presidente da Junta de Freguesia de

Fratel, comecou por cumprimentar todos os presentes, comecando por

dizer que, em nome desta Junta de Freguesia, congratularem-se corn

as obras de requalificacao da entrada da localidade de Vermum. Em

seguida felicitou o Senhor Presidente da Camara Municipal pela

insistencia junto das Infraestruturas de Portugal, que já assumiram

o compromisso de resolver a questao da entrada em Fratel corn a

construed° de uma rotunda. Deixou tambem um alerta e por motivos de

seguranca, da possibilidade de alargamento da via, na Rua do Cimo

do Monte, em Vermum. Terminou deixando em nome da Junta de

Freguesia de Fratel, uma palavra de reconhecimento a Camara

Municipal e ao Centro Municipal de Cultura e Desenvolvimento de



Vila Velha de Raddo, pela descentralizacao das aulas de movimento e

saUde nas freguesias, corn a disponibilizacdo de meios tecnicos e

humanos.

---- 0 membro Luis Coutinho disse que na Ultima sessao deste Orgdo,

o membro Maria Joao Vicente questionara e bem, o Senhor Presidente

da Camara Municipal sobre a inexistencia de caixas multibanco nas

freguesias de Perais e Sarnadas de Rada°, alias, a semelhanca do

que a bancada da Coligacdo "Novo Rumo" tinha já proposto na Sessao

da Assembleia Municipal realizada em 23/02/2018, ou seja, ha mais

de quatro anos, sem que lhe pareca ter havido nessa altura,

interesse na busca de solucoes, inclusive por parte dos entdo

respetivos presidentes das Juntas de Freguesia, solicitando assim

se, entretanto, já havia mais alguma informacdo sobre este assunto.

---- 0 membro Maria Jose Mendonca, comecou por cumprimentar todos

os presentes, dizendo que, apesar de lhe ter sido dito que a obra

da Ribeira do Enxarrique estava terminada, verificava que junto ao

passadico existia um pogo aberto e sem protecao que causava alguma

inseguranca nas pessoas que por all passavam, sugerindo que fosse

resolvido este problema o mais rapid° possivel devido a

perigosidade da situacdo. - - - - - - - - - - - -

---- 0 membro Carlos Goncalves disse que em relacao ao tema das

caixas multibanco e na altura em que tinham falado nisso, foi dito

que haveria varios problemas que poderiam inviabilizar essa

situacdo mas que iriam estudar o assunto mas, na Ultima Sessao

deste Orgao, apercebera-se que haveria já alguns avancos nesse

sentido. Entretanto, no Ultimo Congresso da Associacdo Nacional de

Freguesias (ANAFRE), foi aprovado uma mocao no sentido de se pedir

a instalacdo pela Caixa Geral de Depositos, de uma caixa multibanco

em todas as freguesias do pals. Este era um tema que nao era so
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deste concelho e as razoes que eram evocadas pelos autarcas que

estiveram presentes nesse congresso, eram aquelas que tambem aqui

foram evocadas. Esta era uma questdo fundamental para as

freguesias, que tinham uma populacdo envelhecida e corn dificuldade

de acesso a outras localidades, bem como para o comercio local.

Assim, aquela que era uma preocupacdo que neste caso se resumia ao

nosso concelho, neste momento, era uma preocupacdo nacional. Na sua

opinido, haveria muitos presidentes de Camara, por todo o pals, a

dar resposta aos seus presidentes de junta no sentido de

eventualmente se encontrar uma solucdo. Assim e pelo atras exposto,

questionava se já haveria mais algum desenvolvimento quanto a este

assunto.

----0 Senhor Presidente da Camara Municipal comecou por responder

ao membro Julia Ceia, dizendo que, em relacdo ao edificio da GNR se

este problema fosse da responsabilidade da Autarquia certamente ndo

estaria naquele estado, mas tern insistido junto da tutela no

sentido de resolver esta questdo o mais rapid° possivel e a Camara

Municipal ndo fard qualquer intervencdo porque ndo pode intervir

naquilo que ndo era do Municipio e tambem era mais uma forma de

pressionar as entidades a resolver este problema. Em relacdo

qualidade da agua ainda ndo tinha tido qualquer reclamacao sobre a

mesma, acreditando que tenha sido um problema pontual. No que dizia

respeito as obras da Estalagem, disse que este era um investimento

privado, corn um valor de investimento muito alto, importante para o

nosso concelho, o que implicava alguns atrasos.

----Respondendo ao Presidente da Junta de Sarnadas, disse que a

seguranca das populacoes era uma preocupacdo e que na reunido que

seria realizada dali a alguns dias na Comunidade Intermunicipal e

onde estard presente o Comandante do Destacamento Territorial da



GNR, esta questdo iria ser colocada. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- --- Em s e g u i d a d e i x o u u m a p a l a v r a d e agradecimento a referencia

q u e f o i feita pelo membro Alexandra Ventura A. Academia Senior e a

todos os voluntarios que colaboram para que esta atividade t i v e s s e

o exit° que t i n h a , considerando este um projeto importante para o

nosso concelho. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

---- Em relacdo a intervencao da Presidente d a J u n t a  d e Freguesia

d e F r a t e l e e m r e l a c a o a seguranca d a s v i a s , estavam-se a f a z e r

intervencoes n o F r a t e l e jr-se-ia t e n t a r d a r resposta a o c a s o

apresentado. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- --- Quanto a o t e m a d o s multibancos, d i s s e q u e n a o tern s i d o u m

processo de facil resolucdo e tambem tinha tido conhecimento do que

fora apresentado pela ANAFRE, mas ate se concretizar essa pretensdo

i r i a possivelmente d e m o r a r a l g u m t e m p o e a Autarquia q u e r i a

encontrar u m a s o l u c a o o m a i s b r e v e possivel e p o r i s s o i r i a

continuar corn o trabalho que estava a desenvolver. - - - - - - - - - - - - - - - -

- --- Em relacao a questa() colocada pelo membro Maria Jose Sobreira,

j a estava devidamente sinalizada e esperava que f o s s e resolvida o

mais rapid° possivel corn a colocacdo de uma grelha a tapar o pogo.

- --- A q u e s t d o colocada p e l o m e m b r o L u i s Coutinho s e h a v i a a l g u m

p r a z o agendado p a r a o f i n a l d a s o b r a s d a estalagem, o S e n h o r

Presidente d a C a m a r a Municipal respondeu q u e e r a espectavel q u e

esta obra esteja terminada ate f i n a l do presente a n o , dizendo que

a s o b r a s a i n d a e s t a v a m a decorrer p o r q u e , entretanto, f o r a f e i t a

u m a ampliacdo d o edificio e u m r e f o r c o d e investimento no m e s m o ,

corn capitals proprios. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- -  0 m e m b r o L u i s Coutinho d i s s e q u e n u m a a l t u r a e m q u e a

humanidade estava a sentir em varias frentes e de forma gravosa os

efeitos das alteracoes climaticas e quando ainda no dia de ontem a
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CIMBB tinha apresentado o Plano Intermunicipal de Adaptacao as

AlteracOes Climaticas, aproveitava para trazer a discussao um

assunto que tinha muito a ver corn este tema e que se relacionava de

uma forma muito efetiva corn as regioes interiores do pals. Referia-

se aos fenamenos cada vez mais recorrentes, como a falta de chuva e

o aumento da temperatura traduzindo-se em situacoes de seca como a

que estavamos a atravessar e que afetavam as culturas agricolas e

punham em risco a sobrevivencia de varias especies florestais,

dando o exemplo do sobreiro e dizendo que o ecossistema do montado

de sobro era um dos fundamentals para a humanidade. Perante estas

condicoes aumentava o risco de ocorrencia e intensidade de fogos

florestais e por isso era muito importante que se procedesse a

limpeza de matos e do planeamento da floresta e tambem da melhoria

da fertilidade do solo e da poupanca de aqua. Por isso dever-se-ia

implementar medidas no terreno que contribuissem para mitigar este

problema o que implicava a utilizacao de maquinaria e recursos

humanos que muitos agricultores e proprietarios florestais nao

possuiam, dizendo que uma solucao para esta situacao seria a

criacao de parques coletivos de maquinas que pudessem ter varios

utilizadores. Dado que era dificil para a generalidade das pessoas

recorrerem a certos modelos de associativismo e porque na verdade,

em termos oficiais, nao era assim tdo facil a implementacao de tais

sistemas, deixava aqui a sugestao ao Senhor Presidente do Executivo

de averiguar do interesse e da possibilidade de ser a Autarquia a

liderar a criacdo de um parque de maquinas, eventualmente corn os

respetivos operadores, assumindo o estudo das hipateses de

candidatura deste investimento a apoios financeiros e o pensar

tambem do seu modelo de gestdo. Corn este tipo de recurso seria mais

facil o contributo de todos para mitigar os problemas referidos,



lembrando que a agricultura era estrategica e fulcral para a

resolucao da crise atual. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

---- A q u e s t d o colocada pelo Presidente da Assembleia Municipal s e

e s t a sugestdo englobava empresas agricolas o u s e e r a direcionado

a p e n a s p a r a agricultores d e subsistencia, proprietarios d o s

respetivos terrenos, a o q u e o m e m b r o L u i s Coutinho respondeu q u e

englobaria toda a gente, pois a especificacdo de algumas maquinas e

o preco das mesmas bem como a falta de mao de obra qualificada e a

urgencia d o cumprimento d o s p r a z o s p a r a e f e t u a r e s s a s limpezas,

tornava muito dificil gerir esta situacdo. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- - - -  0 Presidente d a Assembleia Municipal d i s s e q u e , n a s u a

opinido, esta proposta talvez fosse enquadravel na formacdo de uma

associacdo empresarial ou de agricultores.

- - - -  0 m e m b r o L u i s Coutinho d i s s e q u e n a o e x i s t i a n e n h u m a

associacdo neste setor mas tambem era da opinido que nao estivessem

muito vocacionadas para esta situacdo. Mais disse que a ideia desta

s o l u c a o r i d ° e r a s e r v i r o interesse d e u m o u o u t r o agricultor o u

proprietario, m a s e r a s i m do interesse d e t o d o s , p o r exemplo, n a

prevencao dos fogos florestais. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

--- 0 membro Ricardo Morgado disse que no inicio deste assunto se

comecara a f a l a r n a l i m p e z a d a floresta e n a obrigatoriedade q u e

cada um tinha que fazer nessa area e depois derivou-se para o setor

da agricultura e pelo que percebera, a proposta seria a de a Camara

Municipal promover u m " b a n c o " d e maquinas p a r a c a d a u m q u e

necessitasse recorrer ao m e s m o q u a n d o a Autarquia a t e j á

disponibilizava u m l o c a l e u m a trituradora q u e a s p e s s o a s p o d i a m

utilizar gratuitamente. Verificava que o Municipio e  a s J u n t a s d e

Freguesia estavam preocupados corn as competencias que já tinham e a

dificuldade que tinham em realizar estes servicos. Percebia aquilo
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que o membro Luis Coutinho dizia mas concordava corn o Presidente da

Assembleia Municipal quando este dizia que seria um assunto do

ambito das associacoes criar essas sinergias. Para clarificar a

questa°, disse que uma coisa era a parte da floresta e da limpeza e

gestao da mesma e outra coisa era a parte agricola onde cada um

teria que fazer o seu trabalho. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

----0 membro Luis Coutinho respondeu que nao se estava a referir a

si como agricultor, ate porque já efetuava esses trabalhos, mas sim

num conjunto mais alargado de pessoas e tambem nao dissera que a

Autarquia nao fazia já o seu trabalho nesta area. A questa° aqui

era saber se nao havia nada que em conjunto pudesse ser feito, corn

o apoio da Camara Municipal, para pensar em solucoes que pudessem

potenciar a diminuicao dos problemas ambientais. - - - - - - - - - - - - - - - - - -

----0 membro Carlos Goncalves disse que o membro Luis Coutinho

tinha feito uma proposta que a partida, algumas pessoas poderiam

nao entender porque no nosso pals o que muitas vezes se passava era

que sempre que havia um problema ligado a floresta, tinha sempre

que ser o Estado, atraves das autarquias ou do governo central, a

resolver. As pessoas muitas vezes desresponsabilizavam-se daquilo

que era a sua responsabilidade como cidaddos. Mais disse que este

pals precisava de iniciativa dos proprios cidadaos e que nesta area

passaria pela formacao de associacoes de agricultores que,

eventualmente, poderiam ter algum enquadramento na sua relacao corn

o Municipio ou ate corn a CIM. Na sua opinido este era um pontape de

saida para lancar o debate sobre esta materia. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

----0 Senhor Presidente da Camara Municipal disse que no

seguimento do que atras fora dito, lembrou que ha já alguns anos

foi criada uma associacao que era a Cooperativa de Pequenos e

Medios Agricultores de Fratel, que tinha no seu espolio uma serie



de maquinaria e que no seu ambito funcionava bem. A ideia aqui

apresentada era interessante, mas claramente, tinha que nascer da

iniciativa privada, ate porque nao via que em termos legais a

Autarquia pudesse patrocinar uma situacdo destas, colocando-se

tambem o problema da concorrencia, porque havia empresas que

prestavam esse servico e disponibilizavam esse tipo de

equipamentos. No entanto e numa escala mais alargada e existindo

associacoes de agricultores onde sao discutidas essas ideias,

achava que era um excelente forum para se debater o tema e

patrocinar um pouco essa iniciativa, rid° pondo de parte a

possibilidade de haver um apoio por parte das Camaras Municipals.-

---- 0 membro Luis Coutinho disse que o desafio era mesmo esse, era

lancar a ideia e ver o que é que era possivel ser feito. 0

associativismo dentro de cada setor seria aquele em que teria que

se acreditar, mas 'ado descurando outras solucoes e enquadra-las nos

novos desafios que teremos que enfrentar. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

---- 8- Period° de intervencao do ptiblico nos termos do artigo 21°

do Regimento;----

---- N a o h a v e n d o intervencbes n e s t e p o n t o , o Presidente d a

Assembleia Municipal deu por terminada a presente sessao, a s  v i n t e

e duas horas e quinze minutos e dela se lavrou a presente ata, q u e

d e p o i s d e l i d a e julgada conforme, v a i ser assinada pelos membros

da mesa.
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